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健全鄉村振興體制機制
破解「人地錢」要素制約

發展農業、造福農村、富裕農民是習

近平總書記始終縈繞心頭的「三農

夢」。他提出實施鄉村振興戰略，強調

農業農村農民問題是關係國計民生的根

本性問題，必須始終把解決好「三農」

問題作為全黨工作重中之重。然而，與

現代高效農業相比，中國的「三農」發

展存在不少短板。近日，全國政協「三

農」工作協商會在京舉行，會議圍繞健

全推進鄉村振興體制機制，破解人地錢

要素制約主題建言資政、凝聚共識。全

國政協副主席楊傳堂、辜勝阻出席會議

並講話，農業和農村委員會主任羅志軍

主持會議並發言。委員們聚焦會議主

題，與中央組織部、國家發改委、財政

部、自然資源部、農業農村部、銀保監

會有關負責同志互動交流協商議政。

香港文匯報‧人民政協專刊記者
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鄉村振興要真刀真槍地幹，離不開真金
白銀地投。加大投入，這是現場不少

委員的「關鍵詞」。全國政協委員劉永好表
示，長期以來，社會資本尤其是民營企業在
農業農村領域的投資相對較少，能在「三
農」領域扎根下來的企業更是少。「農業生
產周期長、風險高、回報率低，農村條件落
後，優秀人才不願意去，還有一個重要制約
因素就是缺乏激勵機制。」
為了提升對社會資本投資農業的吸引
力。劉永好建議：設立國家農業產業扶持
基金，對符合條件、有養殖經驗的企業給
予政策和資金支持。充分發揮龍頭企業聯
農帶農的優勢，創新社會資本參與機制。
國家融資擔保基金對創新平台載體項目給
予重點傾斜；發揮政策性金融機構主渠道
作用，為農村產業融合發展提供資金支
持；積極鼓勵證券、保險、擔保、基金、
期貨、租賃、信託等金融資源支持農村產
業融合發展創新平台載體建設。同時，保
障社會資本投資農業農村的建設用地需
求，通過農村土地整治、新增耕地和建設
用地，優先用於具有基礎性地位的種養殖
業項目，新產業、新業態以及農村產業融

合發展項目。支持社會資本投入數字鄉村
建設，發揮龍頭企業示範引領作用。

強基層隊伍培育新型職業農民
「伴隨着中國現代化進程加快，鄉村人
才數量短缺、質量不高、結構失衡問題並
存。尤其是農村實用人才特別是新型職業
農民佔農業就業人口比例偏少，成為制約
鄉村振興和農業農村現代化的瓶頸。」全
國政協委員夏濤建議，要依據產業需求，
精準遴選培育對象。要科學估算規劃出產
業發展所需的各類人才數量，分產業、分
層級建立培育對象動態數據庫，為精準培
育打下堅實基礎。同時，要依據農民需
求，開展優質精準培育。在遴選培育主體
上，要按培育任務要求，分區域、分產
業、分類型對培訓機構和實訓基地等培育
主體進行擇優遴選；在培育形式上，把集
中培訓分解為應季、應時的彈性學分制，
深入現場開展「菜單式」培訓與實踐指
導；在培訓內容上，更加注重向產前、產
後延伸，特別是加大農產品電子商務、互
聯網技術培訓，提升農民創業創新能力。
此外，還要依據產業發展需求，強化政策

精準扶持。探索實施新型職業農民證書等
級制度，讓新型職業農民成為令人羨慕的
職業。
「不少基層同志反映，縣鄉兩級政府部

門和事業單位中的農技人員編制，被廣泛
用於鄉村基礎設施建設等綜合性工作，農
業專業技術服務功能弱化，對農業生產和
農村經濟發展產生了一定影響。」全國政
協委員宋建朝表示，加強農業技術服務隊
伍建設，要明確政府和事業單位在農技服
務工作中的兜底保障職能；要發揮多方面
人才優勢，充分挖掘政府機構和事業單位
之外的人才資源，建立第三方組織的長期
合作機制，引導科研院校、農業企業的技
術人才深入基層指導農民生產實踐；要積
極培育農業社會化服務組織，針對重點地
區、重點行業的重點生產服務方式實施獎
補，培育發展一批社會化服務組織；要加
大農技服務的內涵和外延，以信息諮詢、
品牌建設、電商營銷等重點，為農民提供
更多市場運作方面的服務指導。

落實嚴格的耕地保護制度
近年來，設施農業和農村二三產業蓬勃

發展，對用地提出了更多需求，但有些地
方存在農業用地非農化現象，鄉村產業用
地供給不足，管理較為粗放，土地獲得周
期較長等問題也比較普遍，需進一步完善
設施農業用地和鄉村產業用地政策。對
此，全國政協委員余留芬建議，要落實嚴
格的耕地保護制度。堅持最嚴格的耕地保
護制度和對永久基本農田的特殊保護，堅
決遏制農地非農化；堅持取之於農用之於
農，通過整治復墾增加耕地的項目區，有
償轉讓指標，所得收益主要用於農村；盤
活農村土地存量，通過盤活集體建設用
地、農村宅基地、「四荒地」，有效緩解
用地矛盾。
同時，創設新的用地政策，適當提高用地

比例指標；探索「點狀供地」政策，按照產
業用地的佈局，點狀報批，靈活點狀供應，
精準利用土地資源；初加工用地按設施用地
管理；優化用地報批流程，加強部門協同聯
動。此外，優化設施農業用地管理。推進設
施農業規模化園區化；將設施農用地使用範
圍拓展至各類農業園區；合理設置附屬設施
用地面積和用途，細化附屬設施用地可用於
建設設施的類型。

加快高標準農田建設
近年來，全國糧食產量雖然穩定在1.3萬

億斤以上，但靠天吃飯的狀況還未徹底改
變，必須下大力氣提升耕地質量，加快高標
準農田建設。為此，全國政協委員陳曉華提
出，從中央到地方進一步整合發改、財政、
自然資源、水利、農業農村等部門用於農田
建設或農田整治方面的資金，形成統一的高
標準農田建設專項資金，更好地集中力量辦
大事；劃出土地出讓金的一定比例支持高標
準農田建設；允許種糧大縣通過城鄉建設用
地增減掛鈎指標異地調劑使用政策籌集高標
準農田建設資金，調劑收益主要用於推進高
標準農田建設。
同時，陳曉華表示，應鼓勵新型經營主體

和工商資本參與高標準農田建設，生產收益
自得，並按設施農用地管理，使他們從高標
準農田建設中得到合理回報。此外，支持農
民秸稈還田培肥地力，採取政府購買服務的
方式，通過增加農機作業補貼，按秸稈還田
作業面積，直接補到機手，也可與禽畜糞污
資源化利用結合，實施田邊堆漚後還田。

香港文匯報·人民政協專刊訊 走訪提
案承辦單位，是全國政協提案委員會每
年年底開展的一項例行工作，目的是了
解提案辦理情況，並聽取對提案工作的
建議。連日來，全國政協副主席邵鴻，
全國政協提案委員會副主任賴明分別率
全國政協提案委員會部分委員、提案者
代表、黨派代表，走訪文化和旅遊部、
農業部等部委並召開座談會，「提」
「辦」雙方就提案辦理工作、落實轉化
情況，進行面對面溝通協商。
邵鴻指出，當前學習好貫徹好落實好

中共十九屆四中全會精神和中央政協工
作會議精神是我們的首要政治任務，走
訪活動是貫徹落實會議精神的具體舉
措，重要目的在於實現發揚民主和增進
團結相互貫通、建言資政和凝聚共識雙
向發力。
邵鴻表示，提案工作是人民政協一項

歷史較長、特色鮮明、影響深遠的經常
性和全局性工作，推動新時代提案工作
高質量發展離不開「提」「辦」雙方的
共同努力，要以提案答覆為依託，以辦
理實效為目標，充分發揮提案的民主監
督作用，把協商民主貫穿提案辦理全過
程，通過提案辦理進一步幫助委員知情
明政、轉化履職成果，形成加強和改進
人民政協工作的強大合力，也為貫徹落
實黨和國家決策部署凝聚共識和智慧。
在文旅部走訪座談會上，文化和旅遊

部部長雒樹剛介紹了全國政協十三屆一
次會議以來的提案辦理情況。據介紹，
全國政協十三屆一次、二次會議期間，
文化和旅遊部共收到政協提案646件，
均已按期辦結。在辦理落實上，文化和
旅遊部非常重視與政協委員溝通協商，
重點在具體辦理落實上下功夫、做文
章，部黨組成員帶隊深入調研，確保辦
理答覆質量，務求辦理落實到位，促進
成果轉化見成效。

連續兩年實現「三個100%」
據悉，全國政協十三屆一次會議以

來，農業農村部共承辦政協提案855

件，其中主辦413件，全部在規定時間
內辦理完畢。農業農村部黨組成員潘顯
政在介紹提案辦理工作情況時提到一組
數據，「在提高辦理針對性方面，我們
要求全覆蓋溝通、多方式協商，通過電
話、郵件、書信等方式與委員溝通800
餘次，通過座談、聯合調研等方式與委
員溝通50餘次。已連續兩年實現了辦前
溝通率100%、按時辦結率100%、委員
滿意率100%……」
充分溝通，才能讓提、辦雙方進一步

提高工作實效，提高提案質量和辦理質
量，讓委員們更好地知情明政，這也正
是走訪的目的。在互動交流環節，委員
們不僅從農村人居環境建設、農產品質
量安全、生態保護等方面提出問題建
議，還進一步表達希望今後能增加面對
面溝通交流的機會。
全國政協委員、提案者代表唐俊傑

說：「我之前有一件提案，農業農村部
是協辦單位，但溝通協商都是和主辦單
位見面。所以我建議，對於一些特別關
切的問題，能否讓協辦單位也和委員們
溝通協商？」
「你這個想法不錯，我們委員會回去

也要研究一下。」賴明聽到這裡及時補
充了一句，農業農村部的同志也不由地
點頭表示贊同。
全國政協委員李武說：「能做到三個

100%，農業農村部很不容易。實際過程
中的雙方溝通並不是一件簡單的事
情。」
「民革中央多年關注『三農』問題，

今後能否有機會就『三農』熱點問題雙
方一起調研？」「對於涉農提案，希望
在我們黨派提出提案之前可以得到農業
農村部指導……」民革中央調研部周麗
萍、民建中央調研部王暖兩位黨派代表
建議。
對於大家的建議，農業農村部的同志

表示也有同樣的想法，雙方不僅都認可
要加強提案辦理過程中的溝通，還認為
不能忽視提案辦理前、提案辦理成效的
溝通……

■■近年來近年來，，廣西欽州市通過發展蠔產業來實施鄉村振興戰略廣西欽州市通過發展蠔產業來實施鄉村振興戰略，，面積達面積達1515萬畝年產量萬畝年產量2626..55萬噸萬噸，，年綜合產值達年綜合產值達2828億元人民幣億元人民幣。。 新華社新華社

全國政協機關首次向公眾開放

香港文匯報·人民政協專刊訊 全
國政協機關16日舉辦第一次公眾開

放日活動，約200名高校師生、街
道工作人員、退休幹部、居民代表

等參加。
參加活動人員先後觀看了《新時
代新使命新擔當——全國政協十三
屆一次會議以來工作巡禮》宣傳
片，參觀了全國政協常委會議廳、
全國政協禮堂、「中共八大會址」
圖片展、雙周協商座談會會場、新
年茶話會會場、中國政協文史館
「人民政協光輝歷程」展覽等。大
家表示，公眾開放日活動進一步增
進了人民群眾對人民政協的了解，
加深了對中國特色社會主義政治制
度的認同。
今後，全國政協機關將定期舉辦

公眾開放日活動，讓更多公眾走進
人民政協、了解人民政協。

■■講解員講解員（（左一左一））在新年茶話會會場為參觀者講解在新年茶話會會場為參觀者講解。。 新華社新華社

皖政協獻策青少年視力健康保護
香港文匯報·人民政協專刊訊

（記者趙臣合肥報道）近年來，
青少年近視問題日趨嚴峻。安徽
省政協月度專題協商會日前在合
肥召開，委員們圍繞「保護好青
少年視力健康」建言獻策。安徽
省政協主席張昌爾主持會議並講
話。安徽省政府副省長王翠鳳出
席會議並講話。張昌爾表示，保
護青少年視力健康，是關係到孩
子健康成長的大事，是不可忽視
的「大民生」。本次月度專題協
商會繼續開展網絡議政，引入網
友智慧，助力「小眼鏡」摘除。
2018 年安徽省總體近視率為

54.78%，比全國高 1.18 個百分
點，其中幼兒園兒童(6 歲組)為
16.76%，小學生為36.58%，初中

生為 75.65%，高中生(含職高)為
85.52% ， 普 通 高 三 學 生 高 達
90%，且近視率和近視度數呈快速
上升趨勢。
今年10月，張昌爾曾到安徽科

大眼科和中古友誼眼科醫院開展
調研，詳細了解了安徽省眼科發
展以及與古巴方面在近視防治上
的合作情況。
針對保護好青少年視力健康方

面，張昌爾提出應在轉變觀念
上、增進合力上和開放創新上下
功夫。在開放創新上，張昌爾提
出要借鑒國外的先進做法，例如
古巴的家庭醫生制度等，同時，
還應立足長三角，放眼全世界，
進一步深化交流，促進合作，並
參考全國在保護青少年視力健康

方面的先進技術、先進做法、先
進經驗，為安徽所用。
安徽省政協委員、合肥師範學院
校長孫道勝建議，定期開展視力檢
查和二次篩查，建立學生屈光發育
電子檔案和區域大數據庫，完善
「醫院—學校—家長—學生」實時
跟蹤監測與預警機制等。
安徽省政協委員、香港眼科專

科醫生周伯展表示，最好的保護
就是避免或盡量減少使用智能用
品，對於兩歲以下嬰幼兒使用智
能用品要零容忍，不可將智能用
品作為「電子奶嘴」，他亦從專
業角度給出建議，例如要把屏幕
光度、對比、顏色、色澤設置得
盡量柔和；不在睡前1小時內使用
智能用品等。


